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Боясь ответственности, 
федеральная власть и Го-
сударственная Дума реши-
ли направить в регионы для 
рассмотрения в областных 
парламентах очень важный 
вопрос — о так называемых 
ограничениях по QR-кодам. 
На самом же деле речь идёт не 
просто о каких-то очередных ог-
раничениях гражданских прав 
и свобод жителей России, а о 
самой настоящей фашизации  
общества.

Сейчас идёт процесс разделе-
ния людей на тех, кто привит, и 
на тех, кто не привит. Мы счи-
таем, что разделение людей 
недопустимо, так же, как не-
допустимо ограничение сво-
бод и прав граждан только на 
основании того, сделана при-
вивка или нет. А точнее, дове-
ряет человек государству или не 
доверяет.

Наше государство сделало всё, 
чтобы ему не доверяли! Проводя 
«поганые» выборы, принимая 
«поганые» антинародные зако-

ны, чиновники разного уров-
ня сделали всё, чтобы этой 
власти люди не доверяли. Мы 
считаем:  или власть должна из-
менить своё отношение к народу, 
или народ имеет право сам выби-
рать — делать прививку или не 
делать, доверять власти или не 
доверять! 

Поэтому мы обращаемся к 
вам, жители Саратовской об-
ласти. Сейчас надо максимально 
громко и ясно высказать свою 
позицию, направить её в форме 
писем и обращений губернатору 
Саратовской области В.В. Рада-
еву, депутатам разного уровня 
— Государственной Думы, Сара-
товской областной думы, муници-
пальным депутатам. Причём, чем 
большему количеству депутатов 
вы направите эти обращения, 
тем лучше! Пишите письма бук-
вально каждому депутату Сара-
товской областной думы, пишите 
письма любому депутату любой 
фракции, пишите на имя пред-
седателя областной думы. Мак-
симально дайте им понять, 

чтобы они не могли сослаться 
на мнение жителей и сказать, 
что принимают эту QR-сег-
регацию, опираясь якобы на 
мнение избирателей.

Если вы не можете написать 
обращение сами, то приходите 
в наши депутатские прием-
ные, где вам помогут. Заби-
райте подписные листы, иди-
те с ними по людям, просите, 
чтобы они подписали и вы-
сказали свою позицию. 

Помните: у нас очень мало 
времени — максимум до 9 
декабря мы должны это всё 
завершить. Потому что в это 
время начнется голосование в 
Государственной Думе. Наши 
депутаты из фракции КПРФ в 
Госдуме уже заявили, что они 
категорически против такого 
подхода. Они против ограни-
чения свобод граждан, катего-
рически против этой цифровой 
диктатуры, и обязательно доне-
сут вашу позицию до власти. Чем 
активнее мы будем, тем больше 
шансов, что нас услышат!

Сегодня наша страна ока-
залась в исключительно 
опасной ситуации. От шагов по 
расширению НАТО, жёстких сан-
кций и информационных войн 
США переходят к перекройке 
всей системы международных от-
ношений. Проведением «саммита 
демократий» Вашингтон посыла-
ет сигнал о готовности парализо-
вать роль ООН и навязать всему 

миру бандитский диктат сильно-
го и наглого.

Россия вступает в новый 
этап мировой дестабилизации 
в крайне ослабленном состоя-
нии. Потенциал нашей страны в 
несколько раз меньше экономи-
ческого и военно-политического 
веса СССР в мире. Чтобы помочь 
стране выбраться из тупика, ле-
вопатриотические силы объеди-

нились в союз ради защиты на-
родных интересов и обеспечения 
национальной безопасности. Мы 
абсолютно уверены, что сегодня 
крайне необходимы достижение 
сплочённости общества, моби-
лизация всех ресурсов и новый 
курс развития и духовного воз-
рождения страны.

Коммунисты Саратовской облас-
ти вышли на одиночные пикеты в 
знак протеста против введения QR-
кодов, ограничивающих права и 
свободы граждан.

Так, коммунисты г. Саратова, Ба-
лашовского и Ершовского РК КПРФ 
провели серию одиночных пикетов под 
лозунгами: «Мы — не рабы, мы — 
свободные люди!», «Люди — не то-
вар!», «КПРФ против QR-кодов!», 
«Долой QR-коды!».

Активисты партии призывают жите-
лей Саратовской области активнее вы-
ступать против произвола, используя 
все законные методы для борьбы про-
тив антинародных законов.

Пресс-служба  
Саратовского обкома КПРФ

Фракция КПРФ в Госдуме стала орга-
низатором Всероссийской акции по сбору 
обращений против введения QR-кодов. 

Всего получено более 63 тысяч обращений 
со всех регионов страны. 

Под постами в аккаунтах по сбору писем 
граждане оставили около 16 тысяч коммен-
тариев благодарности и поддержки. И в этих 
условиях власть пытается навязать народу 
свой «электронный концлагерь». Одумай-
тесь, вы своими руками ведете страну  
к потрясениям!

2 декабря Саратовская областная дума 
на внеочередном заседании примет ре-
шение по введению QR-кодов. Депутаты от 
«Единой России» заявили, что будут голосо-
вать «за». «Против» высказались только депу-
таты от КПРФ.

В последнее время телевизи-
онные журналисты-пропагандис-
ты, а также некоторые блогеры 
всё чаще сравнивают ситуацию 
новой коронавирусной инфекции 
с войной и призывают к соот-
ветствующим действиям. Дейс-
твительно, такое сравнение вы-
глядит вполне уместным.  

Давайте посмотрим, в какой 
степени готовности мы встретили 
новую угрозу. В период с 2010 
по 2019 год количество меди-
цинских учреждений было со-
кращено вдвое, дефицит кадров 
медперсонала в регионах соста-
вил от 30 до 70%, качество под-
готовки медицинских работников 
ухудшилось (упразднили интер-
натуру, а ординатура на 90% 
стала коммерческой). Вдвое со-
кратилось число инфекционных 
больниц и, самое главное, были 
разогнаны врачи-инфекционис-
ты. Таким образом, вести борьбу 
с опасным вирусом пришлось не 
подготовленным для этого спе-
циалистам в неприспособленных 
помещениях. Решения по со-
кращению медучреждений про-
водились планомерно, вопреки 
мнению специалистов, требова-
ниям избирателей и  несмотря на 
активное сопротивление этому 
процессу КПРФ. 

В этой связи возникают 
вопросы, ответы на которые 
Правительство отказывается 
давать.

1. Кто персонально ответил 
за подготовку к противови-
русной «войне», кто понес 
ответственность за принятие 
решений по сокращению ко-
ечного фонда, а также за пре-
творение в жизнь этих оши-
бочных решений?

2. Как известно, в том числе 
со слов главного врача «Комму-
нарки» Дениса Проценко, что 
более 70% летальных исходов 
среди пациентов с диагностиро-
ванным «коронавирусом» проис-
ходит от заражения внутриболь-
ничной инфекцией. 

Возникает вопрос: пра-
вильно ли мы понимаем, что 
умения и навыки борьбы с 
внутрибольничной инфекци-
ей современной российской 
медициной утрачены? Или 
это исключительная пробле-
ма отдельных нерадивых ор-
ганизаторов здравоохране-
ния? Почему главврачи таких 
больниц не отстранены от за-
нимаемой должности?

3. Правительством в настоя-
щее время внедряется QR-код в 
качестве дополнительного удос-

товерения искусственной имму-
низации от новой коронавирус-
ной инфекции, а также знака 
согласия на ограничение естес-
твенных прав человека. QR-код 
— это машиносчитываемая опти-
ческая метка — штрихкод. Тер-
мин QR-код является зарегист-
рированным товарным знаком 
японской компании «Denso». 

Почему не разработана и 
не взята за основу отечест-
венная система штрихкодов? 
Для какой цели штрихкод 

привязывается к аккаунту 
гражданина в госуслугах, а 
не присваивается непосредс-
твенно документу — справке 
о вакцинации, перенесенной 
болезни, медотводе, как до-
полнительная степень защи-
ты документа от подделки? 

4. Информация из оперштаба 
по борьбе с COVID-19 и из Мин-
здрава о сроке действия защиты 
от прививки (сначала говорили — 
навсегда, позже — 2 года, потом 
— год, теперь — шесть месяцев), 
об уровне антител, необходи-
мых для защиты, и т.п. вызыва-
ет у избирателей закономерные  
вопросы.

Кто заинтересован в сверх-
прибылях от постоянных при-
нудительных ревакцинаций 
граждан страны? Учитывая 
чрезвычайность положения, 
приближенного к военному, 
как вы отнесетесь к пред-
ложению обратить всю при-
быль, полученную фарма-
кологическими компаниями 
от инфекционно-вакцинной 
конъюнктуры, в доход го-
сударства? Или необходимо 
провести национализацию 
фармотрасли?

5. Законодательное принуж-
дение граждан РФ к доброволь-
ной медицинской процедуре ис-
кусственной иммунизации через 
вакцинацию вызывает вопросы 
избирателей о натуральных по-
казателях искусственной имму-
низации. Согласно распростра-
ненной информации, прививки 
от новой коронавирусной бо-
лезни ставятся для выработки  
защитных антител к вирусу.

Какой уровень антител от 
прививок считается защит-
ным? Или вне зависимости 
от уровня антител человек, 
поставивший прививку от но-
вой коронавирусной болезни, 
считается защищенным?

6. Законопроекты Правитель-
ства: № 17357-8 — «О внесении 
изменений в Федеральный закон 
«О санитарно-эпидемиологичес-
ком благополучии населения», 
№ 17358-8 — «О внесении изме-
нений в статью 107 Воздушного 
кодекса Российской Федерации 
и Федеральный закон «Устав 
железнодорожного транспорта 
Российской Федерации» — пред-
лагают лишить всех граждан 
Российской Федерации осново-
полагающих прав человека и ос-
новных конституционных прав, 
разделив всё население стра-
ны на две категории: тех, кто, 

получив QR-код, добровольно 
откажется от своих основопола-
гающих прав человека и основ-
ных конституционных прав, и 
тех, кто по различным причинам 
не получит QR-код, вследствие 
чего реализация их основопо-
лагающих прав человека и ос-
новных конституционных прав  
будет ограничена. 

Под эти репрессии попада-
ет несколько групп граждан:

— здоровые люди, реали-
зующие законное право на 
отказ от вакцинации; 

— не имеющие смартфонов 
для установления и предъяв-
ления QR–кода;

— не желающие регистри-
роваться на интернет-портале 
«Госуслуги» и оставлять там 
свои персональные данные о 
состоянии своего здоровья; 

— переболевшие «в лег-
кой форме» дома, без посе-
щения медучреждения и не 
получившие подтверждения 
болезни (сами врачи призывали 
не вызывать их на дом при лег-
ком течении заболевания, чтобы 
не перегружать систему здраво-
охранения);

— не желающие вакци-
нироваться по религиозным  
соображениям.

Как Правительство наме-
рено обеспечить реализацию 
основополагающих прав че-
ловека и основных консти-
туционных прав гражданам 
указанных категорий?

7. С начала кампании вакци-
нации от новой коронавирусной 
инфекции прививка была обус-
ловлена получением сертифика-
та или цифрового кода, привя-
занного к аккаунту на портале 
«Госуслуги». При этом уровень 
защищенности данных о вакци-
нации, несмотря на заверения 
Правительства, оставляет желать 
лучшего. На «Госуслугах» до-
вольно часто случаются зарегис-
трированные сбои. Это означает, 
что «сбой» может случиться в 
любое время снова, и QR-код пе-
рестанет давать быстрый ответ.

Почему Правительство 
предлагает документы, под-
линность и содержание ко-
торых нельзя распознать без 
технического устройства? 

8. В случае возникновения 
угрозы чрезвычайных ситуаций 
или при возникновении чрезвы-
чайной ситуации действия орга-
нов власти всех уровней, а также 
информирование об этих дейс-
твиях, а равно информирование 
через СМИ должно осуществля-
ется с учетом недопустимости 
распространения панических 
настроений. В то же время с пер-
вых дней появления новой коро-
навирусной инфекции и по сей 
день информирование населения 
проводится в крайне тревожном 
ключе. Ведущие телевизионные 
каналы каждодневно нагнетают 
истерию страха, порождают у 
людей негативные эмоции, сеют 
панические настроения. 

Почему Правительство не 
принимает мер к прекраще-
нию информационной исте-
рии, пагубно влияющей на 
социальное и психологичес-
кое самочувствие граждан?

С нетерпением буду ждать от-
веты на свои вопросы, которые 
волнуют и будоражат не только 
меня, как гражданина России, но 
и моих сограждан, в частности из 
Саратовской области.

Патриоты — за сильную 
Россию, против беззакония, 
насилия и полицейщины

Мы — не рабы, мы — свободные люди!

Обращение к жителям Саратова и Саратовской области  
руководителя фракции КПРФ в областной думе  
Александра Анидалова

Заяви свою позицию!

Обращение левопатриотических сил России

Окончание на стр. 2

8 декабря вице-премьер Правительства РФ Т.А. Голико-
ва, ответственная за борьбу с новой коронавирусной ин-
фекцией, выступит в Госдуме в рамках Правительственно-
го часа с докладом на эту тему.

Как депутат Госдумы, я подготовила свои вопросы  
о борьбе с коронавирусом, адресованные вице-премьеру. 
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открытая позиция

28 ноября энгельсские комсо-
мольцы провели мероприятие в 
честь дня рождения выдающегося 
политического деятеля, философа, 
историка и публициста Фридриха 
Энгельса. В истории он навсегда ос-
танется мыслителем и преобразова-
телем всемирного масштаба, как и 
его великий соратник, ближайший 
друг Карл Маркс.

Комсомольцы отметили, что пер-
вый среди важнейших нравственных и 
гражданских подвигов Энгельса — это 
то, что он, имевший все возможности 
преуспевать в мире капиталистической 
эксплуатации и строить за её счёт своё 
личное благополучие, переступил через 
интересы и стереотипы своего класса, 
перерос их интеллектуально и духовно, 
предпочёл им высшие гуманистичес-
кие ценности: справедливость, равенс-
тво, солидарность. В трудах Маркса и 
Энгельса их практическая реализация 
в государстве социализма получила  
программное обоснование.

Миру всё яснее открывается разо-
блачённая Энгельсом «лживость учения 
буржуазной экономии о тождестве инте-
ресов капитала и труда, о всеобщей гар-
монии и всеобщем благополучии наро-
да, которое будто бы явится следствием 
свободной конкуренции». За разгулом 
эпидемии капиталистической нажи-
вы и эксплуатации, уродство которой 

стало ещё более очевидным на фоне 
эпидемии коронавируса, неизбежно 
последует социалистическое оздо-
ровление. Мы должны приложить все 
силы для его приближения, настойчиво 
двигаться к этой цели под бессмертными 

знамёнами Маркса, Энгельса, Ленина и 
Сталина — под знамёнами справедли-
вости, солидарности и прогресса.

Пресс-служба  
Энгельсского райкома ЛКСМ РФ

Ровно год назад писал 
и для сайта, и для газеты 
«Коммунист» заметку точ-
но с таким же названием, 
но вышла она под другим 
заголовком. Но сегодня 
всё-таки вынужден вер-
нуться к прежнему назва-
нию, потому что в быту 
тем, кто слишком много 
говорит, а тем более несет 
всякую чушь, очень часто 
говорят:  «Заткнись». Вот 
и я обращаюсь к одному 
«великому политику», 
которого в народе назы-
вают «жириком», и гово-
рю ему —  пора бы уже  
заткнуться! 

Почему так грубо и резко? 
Да потому, что человек, ко-
торого Советская власть не 
только выучила, но и дала 
ему всё, что он имеет, вместо 
слов благодарности постоян-
но льёт грязь на коммунис-
тов, на нашу партию — КПРФ, 
на СССР и на советское об-
щество. Он, используя три-
буну Госдумы, искажает ис-
торическую правду о царской 
России, о причинах револю-
ций 1917 года, о роли в них 
буржуазии и большевиков. 

Выступая в Госдуме при 
обсуждении вопроса о снятии 
с В.Ф. Рашкина депутатской 
неприкосновенности для про-
ведения следственных дейс-
твий, Жириновский смешал 
в кучу всё, включая развер-
нувшееся в стране мощней-
шее противодействие со сто-
роны большинства граждан 
насильственной вакцинации 
и внедрение в нашу жизнь 

QR-кодов под видом борьбы 
с ковидом. И договорился до 
того, что из-за левых партий 
— КПРФ и «Справедливой 
России» — в стране до конца 
года умрут ещё 500 тыс. че-
ловек, и т.д. По его логике, 
«левых» надо запретить 
и, прежде всего, КПРФ. В 
ответ на его выступление 
в Госдуме, депутаты-ком-
мунисты проскандирова-
ли: «Позор!»

А ведь это не первое его 
подобное выступление. Он 
становится похожим на то 
животное, которое хозяева, 
держа на поводке, натрав-
ливают на кого-то и иногда 
дают команду — «взять», и 
животное становится неудер-
жимым. Так и Жириновский, 
и он такой не один! 

В последнее время у 
него появился подража-
тель в Саратовской облас-
тной думе — депутат от 
партии «ЕР» Гладков С.Н., 
который на возражение де-
путатов фракции КПРФ, что 
вакцинация, как предусмот-
рено Конституцией РФ, дело 
добровольное, а введение 
QR-кодов приводит к разде-
лению населения на груп-
пы — привитых и неприви-
тых, заявил, что КПРФ надо  
запретить. 

А ещё раньше зампредсе-
дателя Саратовской област-
ной думы А.В. Антонов при 
обсуждении вопроса о новой 
структуре думы заявил, что 
больше депутатов от Ку-Куш-
ной партии (КПРФ) в облдуме 
не будет. 

Кто вам давал право ос-
корблять настоящих ком-
мунистов, не побросавших 
свои партбилеты и не по-
бежавших в «новые пар-
тии власти», чтобы быть 
в новых властных струк-
турах для решения своих 
шкурных вопросов?

Хочу сказать Гладкову, 
когда вы только родились, 
я уже 12 лет был в партии, 
верой и правдой служил со-
ветскому народу, потому что 
один раз давал присягу Ро-
дине и один раз нашей пар-
тии. Жители города Сара-
това трижды избирали меня 
депутатом городского Сове-
та, а затем трижды депута-
том Саратовской городской 
думы. Хороший или плохой 
я был депутат, избранный по 
партийному списку, можете 
узнать у председателя го-
родской думы и мэра города 
Саратова. 

И в городской думе никто 
не смел что-то плохое ска-
зать о КПРФ, потому что сра-
зу получал нелицеприятный 
ответ. Думаю, что рано или 
поздно вам ответят, какую 
партию надо закрывать, 
а какой передать власть. 
Господа, вы сами создаё-
те ситуацию, близкую к 
ситуации 1917 г. в России. 
Пора вам это понять! 

А.А. КАРАСЕВ,  
первый секретарь  

Ленинского РК КПРФ  
г. Саратова

Друзья, на днях прошло заседа-
ние Саратовской областной думы. 
Вся фракция КПРФ в знак протеста 
надела футболки с логотипом «Я Че-
ловек, а не товар!» За это, по новым 
правилам  в облдуме, нам, депута-
там-коммунистам, могут выписать 
штраф, так как теперь это уже ста-
тья. Мы категорически выступаем 
против введения QR-кодов, против 
цифрового рабства. Это противоре-
чит Конституции и не может быть 
принято на территории нашей стра-
ны и в нашем регионе в частности.

Выступая на заседании облдумы, 
я сказал: «В мой адрес раздаются реп-
лики, в том числе и от зампреда думы 
А.В. Антонова, что я, да и все комму-
нисты, выступаем против вакцинации, 
что мы негодяи и т.д. Так вот, господа 
«единороссы», КПРФ и мы выступа-
ем против принудительной вакци-
нации.

Мы считаем, что это добровольное 
дело каждого гражданина, и действу-
ющая Конституция и федеральное за-
конодательство позволяют гражданам 
либо принять такое решение, либо от 
него отказаться.  

Если есть люди, которые считают, 
что вакцины не до конца изучены, 
не проверены и в целом по тем или 
иным причинам не хотят прививать-
ся, то это право, которое им дает 
российское законодательство. 

Знаете, когда нам здесь рассказы-
вают, что введение жестких ограниче-
ний — это забота власти о людях, то, 
по-моему, как-то расходится с тем, что 
в бюджете на 2022 г. вы сократили фи-
нансирование на здравоохранение на 
несколько миллиардов рублей. И это не 
коррелируется с принятием бюджета на 
федеральном уровне, где ваши коллеги 
сократили на статью  «здравоохране-
ние» 113 млрд. рублей. То есть вы вро-
де как заботитесь о людях, но деньги на 
здоровье граждан, на больницы и поли-
клиники, на зарплаты медперсонала вы-
делять не хотите. 

В адрес депутатов всей страны — от 
Государственной Думы до региональных 
парламентов, в том числе и к нам — при-

ходят тысячи и тысячи писем от наших 
граждан с требованием не принимать 
решение по закону об обязательном 
введении QR-кодов.

Мы с трибуны парламента заяв-
ляем: ни я, ни фракция КПРФ ни-
когда не будем голосовать за эти 
драконовские инициативы и тре-
буем, чтобы этот вопрос вынесли 
на обсуждение депутатов Саратов-
ской областной думы, выслушали 
все мнения «за» и «против» и лишь 
только после этого ставили вопрос  
на голосование.

По имеющейся у нас информа-
ции, эта инициатива вообще не бу-
дет выноситься на голосование, что 
председатель комитета по соцполитике, 
взяв на себя ответственность за всех 
депутатов, сама напишет, какое у нас 
отношение к этому законопроекту. Это 
категорически неприемлемо и вызовет 
широкое негодование в обществе! 

Что касается страшной ситуации в 
Татарстане, где ввели ограничения на 

пользование общественным транспор-
том, и в регионах, где вводится прак-
тически запрет на выход граждан на 
улицу, если у них нет QR-кода, то это 
преступление против населения!

Такое решение недопустимо 
принимать на территории Рос-
сии. Мы требуем немедленно от-
менить его и впредь никогда  
не вводить QR-коды! 

Принудительное введение QR-
кодов — это легализация сег-
регации, это введение на зако-
нодательном уровне понятия 
разделения людей на определенные 
группы, что напрямую запрещено  
ст.19 Конституции РФ. 

Это вызовет социальный взрыв, люди 
за себя, за свою семью и своих детей 
пойдут до конца».  

Николай БОНДАРЕНКО,  
депутат Саратовской  

областной думы

Жирик, заткнись!

комсомол

Да здравствует ЭНГЕЛЬС!

из «Дневника депутата»

Люди за себя, за свою семью  
и своих детей пойдут до конца

Патриоты — за сильную 
Россию, против беззакония, 
насилия и полицейщины

Мы считаем, что президентские ус-
тановки — войти в пятёрку крупнейших 
экономик мира, победить бедность, оста-
новить вымирание и совершить прорыв 
в технологиях — исключительно важны. 
Они полностью соответствуют интересам 
России. Но мы убеждены, что за поста-
новкой задач должны следовать конкрет-
ные меры по их исполнению. Вот почему 
левопатриотические силы настаивали и 
будут настаивать на необходимости вы-
работки реальной программы по выводу 
страны из кризиса.

Действуя последовательно и 
ответственно, КПРФ со своими союз-
никами предложила программу «10 
шагов к власти народа». Наша фрак-
ция в Государственной Думе подготови-
ла пакет законодательных инициатив и 
сформировала бюджет развития. Мы вы-
строили глубоко продуманную, честную 
и конструктивную линию созидательной 
альтернативы.

Мы продолжаем настаивать на 
смене социально-экономического 
курса, на решительном отказе от 
олигархической политики грабежа, 
деградации и ослабления страны. Но 
все наши предложения разбиваются о 
глухую стену противодействия верхушки 
«Единой России», её единомышленников 
в правительстве и команды русофобов-
антисоветчиков в Администрации Пре-
зидента. Эта единая «партия власти» 
душит всё живое и творческое в стране. 
Она отказалась обсуждать наши иници-
ативы даже в ходе важнейшей избира-
тельной кампании в Государственную 
Думу ФС РФ.

Чтобы остановить чудовищное вы-
мирание страны, мы назвали конк-
ретные меры поддержки граждан. 
У России накоплены огромные резервы. 
Поэтому КПРФ предложила увеличить 
прожиточный минимум и минимальный 
размер оплаты труда до 25 тысяч рублей, 
что позволило бы многим просто выжить. 
Ограничить плату за услуги ЖКХ десятью 
процентами от дохода семьи. Принять 
закон о госрегулировании цен на товары 
первой необходимости и лекарства. Но в 
ответ правящие круги продолжили взду-
вать цены, обирать граждан и затыкать 
рот всем недовольным.

Мы предложили остановить отток 
капитала за рубеж и ввести нор-
мальные налоги, но они продолжали 
сквозь пальцы взирать на безжалостное 
разграбление страны. Только в этом году 
из России уже вывезено 60 миллиардов 
долларов. Вдобавок открыты ворота для 
неограниченного вывоза золота, метал-
лов и зерна с правом оставлять валюту 
за рубежом.

Мы настаивали на приоритетном 
развитии науки, высоких технологий 
и искусственного интеллекта, элект-
ронной и авиационной промышлен-
ности, станкостроения. В ответ на это 
нам навязали федеральный бюджет, в 
котором поддержка этих отраслей не вы-
делена даже в отдельный раздел.

Мы предложили комплексные 
программы развития села и сельских 
территорий, освоения новой целины. 
Но в реальной жизни выхолощено даже 
то, что было утверждено решениями 
президента страны и Госсовета. Сейчас 
обнаглевшие рейдеры подняли руку уже 
и на земли Тимирязевской Академии, на 
сады-питомники Подмосковья.

Мы подготовили обновлённые Зе-
мельный, Лесной и Водный кодек-
сы, чтобы решить массу накопившихся 
в России кричащих проблем. Но нас и 
здесь не захотели услышать. В резуль-
тате только в этом году сгорело 18 мил-
лионов гектаров российских лесов. Вы-
горела территория с половину Германии 
— крупнейшей европейской страны.

Мы разработали систему мер по 
укреплению личной безопасности 
граждан, по их защите от коррупцио-
неров и бездушных чиновников, назвали 
пути и способы контроля за технологи-
ческой безопасностью на производствах. 
Но игнорирование необходимых правил 
ведет к тому, что страна продолжает те-
рять жизни людей. К глубокому сожале-
нию, факты, подобные трагедии на шах-
те «Листвяжной», не единичны.

Мы несколько лет пытаемся про-
вести законопроект и программу 
«Образование — для всех». Разрабо-
тали предложения по развитию средней и 
высшей школы. Апробировали их в ака-
демическом университете Ж.И. Алферова 
в Санкт-Петербурге и в уникальной шко-
ле подмосковного совхоза имени Ленина. 
Но в ответ на это России упорно подсовы-
вали то ЕГЭ, то подушевое финансирова-
ние, то дистанционное обучение. Тем са-
мым продолжалось уничтожение лучшей 
в мире русско-советской школы.

Мы последовательно настаива-
ли на выполнении святой обязан-
ности государства: обеспечить до-
стойную жизнь ветеранам и «детям 
войны». Требовали отменить людоедс-
кую пенсионную реформу и обеспечить 
население необходимыми лекарствами. 
Но в ответ получили ещё большее уни-
жение заслуженных и уважаемых людей, 
усилиями которых удалось отстоять и 
восстановить страну.

Мы предложили вернуть ответс-
твенность государства за подде-
ржку детско-юношеского творчест-
ва, физкультуры и спорта. Но в ответ 
столкнулись с циничной рейдерской ата-
кой саблинско-полихатовсой банды на 
совхоз имени Ленина. Её прямым следс-
твием может стать жестокий разгром со-
циальной инфраструктуры уникального  
агрогородка.

Мы разработали программу комп-
лексного оздоровления населения с 
удвоением бюджетных расходов на 
эти цели. Но власть по-прежнему гро-
бит первичную медицину, не развивает 
фармацевтику и платит жалкие зарпла-
ты медикам. Мы не против вакцинации, 
но вместо планового оздоровления на 
прививки гонят всех без разбора. Людям 
готовы всучивать «аусвайсы» вместо не-
обходимых осмотров, вдумчивых меди-
цинских заключений и рекомендаций.

Мы создали народные предпри-
ятия. Это лучшее, что есть сегодня в 
стране. Мы предложили сделать их опыт 
всеобщим достоянием России. Но в ответ 
рейдеры под защитой судебных мантий и 
полицейских мундиров атакуют уникаль-
ные островки социального оптимизма. 
Они варварски разрушают жизнь целых 
трудовых коллективов. Такой дикости 
не было даже в «лихие девяностые». В 
Государственной Думе мы вручили Ген-
прокурору И.В. Краснову письмо 336-ти 
тружеников совхоза имени Ленина с про-
сьбой защитить их семьи, детей, жильё и 
работу от откровенных уголовников. В 
ответ — непозволительное бездействие 
и странное молчание.

Мы подготовили комплекс мер по 
укреплению исторической памяти. 
Вместо их воплощения в жизнь увидели 
очередные лживые выплески антисове-
тизма и русофобии. Вся страна вынуж-
дена наблюдать зловонную жижу «жири-
новщины», которая растекается по всей 
стране прямиком с экранов ведущих  
телеканалов.

Мы предложили обсудить все на-
копившиеся проблемы в ходе об-
щенациональных выборов, развер-
нув полноценную и конструктивную 
дискуссию. Но власти ответили на это 
штрафами, угрозами и арестами. Вмес-
то того, чтобы покарать нарушителей 
избирательного законодательства, они 
подвергли наказанию 106 наших това-
рищей. Теперь эта линия переходит в 
обыски квартир, служебных помещений 
и офисов, оборачивается уголовными 
преследованиями за незначительные 
проступки.

Мы обратились с открытым пись-
мом к гаранту Конституции, переда-
ли президенту целый пакет просьб и 
интересных предложений. Получили 
авторитетные заверения, что всё будет 
рассмотрено в срок. В ответ звучат ры-
чание и шельмование в СМИ. А те, кто 
призван исполнять поручения главы го-
сударства, не желают отвечать в уста-
новленном порядке на письма и звонки 
парламентариев и лидеров политичес-
ких сил. Отказываясь от диалога, они 
машут дубинками, организуют репрес-
сии и провокации. Вместо проведения 
честных выборов продолжают воровать 
голоса, навязывают трёхдневку и «дис-
тант». По примеру маккартистов они от-
крыли «охоту на ведьм» — ожесточённо 
преследуют П.Н. Грудинина и И.И. Ка-
занкова, расправляются с В.И. Бессо-
новым, В.В. Быковым, С.С. Удальцовым, 
А.С. Левченко, Н.Н. Платошкиным, В.Ф. 
Рашкиным и многими другими.

С такой политикой мы категори-
чески не можем согласиться. Она 
незаконна, разрушительна и губи-
тельна. Для нас сильная Россия, достой-
ная жизнь её граждан, мирный и демок-
ратичный выход из кризиса всегда были 
главным смыслом политической деятель-
ности. Поэтому в условиях острых 
внешних угроз, нарастания произво-
ла, насилия и полицейщины мы при-
зываем всех граждан к сплочению, 
самоорганизации и самозащите. Мы 
зовём к единению действий в интересах 
будущего нашей страны и ради отстаи-
вания фундаментальных прав граждан.

Мужество, зрелость и единство 
народных масс не раз спасали Рос-
сию в самые сложные и опасные 
периоды её многовековой истории. 
Ополчение Минина и Пожарского, ду-
бина Народной войны с Наполеоном, 
борьба с интервентами и их пособника-
ми на заре Советской власти, великий 
подвиг разгрома фашистских захватчи-
ков дают нам яркие примеры подлинного  
народного единения.

Сегодня становится более очевид-
ным, что власть всё дальше отдаля-
ется от народа, его нужд и страда-
ний. Действия её представителей порой 
напоминают поведение временщиков и 
оккупантов. На нарастающие вызовы 
и угрозы мы должны ответить фор-
мированием общественных советов, 
проведением сходов граждан и со-
зданием других органов народной 
самозащиты. Пришло время использо-
вать все законные методы борьбы, вклю-
чая организацию народных дружин. Мы 
просто обязаны противопоставить про-
изволу и беззаконию гражданскую ак-
тивность и массовую мобилизацию.

Патриотические силы России 
убеждены: когда ответственности и 
мудрости власти недостаточно, на-
род должен проявить собственную 
волю. Приходит время объединить всё 
мыслящее и совестливое ради мирного 
выхода из кризиса. Наш историчес-
кий долг — сохранить суверенитет, 
национальную независимость и че-
ловеческое достоинство. Это озна-
чает необходимость объединяться и 
действовать сообща.

Тупик капитализма очевиден. Ма-
ятник истории неминуемо движется 
влево. Успехи Китая наглядно демонс-
трируют верный путь. Народ требует к 
себе законного уважения и справедли-
вости. Все те, кто в России торпедируют 
«Антикризисную программу КПРФ» и её 
сторонников, выступают против союза 
нашей страны с наиболее прогрессивны-
ми силами мира. Мы не согласны с этой 
порочной политикой. Мы будем дейс-
твовать ответственно и энергично 
ради будущего своей Отчизны!

Законы истории неумолимы. По-
беда будет за политикой правды и 
справедливости, за патриотической 
Россией!

Геннадий ЗЮГАНОВ,  
Председатель ЦК КПРФ,  

лидер левопатриотических сил России

Обращение поддержали 56 мо-
лодёжных, женских, ветеранских, 
профессиональных, научных, об-
щественных объединений, редак-
ции патриотических изданий, твор-
ческие и спортивные общества.

Данное обращение носит пуб-
личный характер и открыто к под-
держке всеми заинтересованными 
организациями и гражданами.

Окончание. Начало  на стр. 1
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в Госдуме

— Вопрос о даче согласия на 
возбуждение уголовного дела и 
привлечение к административ-
ной ответственности В.Ф. Рашки-
на достаточно ясный. В истории, 
которую мы сегодня обсуждаем, 
Рашкин допустил целый ряд не-
суразных поступков, которые, 
однако, не несут уголовной либо 
административной ответствен-
ности, а могут быть основанием 
для реагирования в партийных 
органах, где он состоит. Поэто-
му мы против предлагаемых 
по этому вопросу решений.

В представленных в Госду-
му материалах уголовного дела 
много нестыковок. Но в целом 
первоначальные следственные 
действия исполнены опера-
тивно и качественно. С учетом 
данных Рашкиным объяснений 
на заседании соответствующей 
комиссии и пленарном заседа-
нии установлено, что в ночь с 
28.10.2021 на 29.10.2021 в 4-х 
километрах от поселка Лысые 
Горы Саратовской области В.Ф. 
Рашкин из имеющегося у него 
карабина застрелил и разделал 
тушу животного (лося), причи-
нив животному миру ущерб на 
80 тыс. руб. Осуществляя от-
стрел животного, Рашкин имел 
охотничий билет, разрешение 
на ношение охотничьего ору-
жия. По его убеждению, его 
знакомый, пригласивший его на 
коллективную охоту, получил 
соответствующее разрешение 
на добычу копытного животно-
го. Обращаю внимание, что 
в соответствии с Правила-
ми охоты, утвержденными 
приказом Минприроды РФ 
от 24.07.2020, в случае осу-
ществления коллективной 
охоты разрешение на до-
бычу охотничьих ресурсов 
находится у лица, ответс-
твенного за осуществление 
коллективной охоты. Рашкин 
такой документ при себе иметь 
не обязан. Организаторы охо-
ты проинформировали его, что 
документ этот оформлен. Иначе 
говоря, Рашкин был убежден, 
что охота осуществляется на за-
конных основаниях.

При решении вопроса об от-
ветственности Рашкина глав-
ным является вопрос о наличии 
его вины. В представлении Ге-
нерального прокурора указано, 
что  «…Рашкину было досто-
верно известно, что Постанов-
лением губернатора Саратов-
ской области от 26.08.2021  
№ 322 «Об утверждении лими-
тов и квот добычи охотничьих 
ресурсов на территории Сара-
товской области… на период с 
01 августа 2021 года по 01 ав-
густа 2022 года» квота на добы-
чу лося на территории охотни-
чьего хозяйства «Лебедка» РОО 
«Саратовское областное обще-
ство охотников и рыболовов» 

не предоставлялась». Предпо-
ложение органа расследования 
о якобы достоверно известном 
Рашкину факте ни на чем не 
основано, ибо Рашкин не про-
живает в Саратовской области, 
а чем он занимался в городе 
Москве с августа до дня охоты, 
я полагаю, все депутаты хоро-
шо знают. Вряд ли в этом зале 
найдется человек, который по-
верит, что именно в этот пери-
од времени Рашкин штудировал 
свежепринятые постановления 
губернатора.

Далее я должен напом-
нить депутатам-юристам, а 
их в составе действующей 
Думы 113 человек, а также 
сообщить депутатам, не иску-
шенным в теории уголовного 
права, положения уголовного  
закона о вине.

В части 1 статьи 24 УК РФ назы-
ваются две формы вины — умы-
сел и неосторожность. По ст.258 
УК РФ лицо может привлекаться 
к ответственности лишь в случае, 
если незаконная охота соверше-
на с прямым умыслом (см. Ком-
ментарий к ст.258 УК РФ под ред. 
В.М. Лебедева, 2017 г.; под ред. 
А.В. Бриллиантова, 2015 г.). То 
есть лицо сознает, что совершает 
незаконную охоту и желает этим 
заниматься. Однако Рашкин был 
убежден, что действует право-
мерно в силу имевшейся догово-
ренности с местными охотниками 
об участии в коллективной охо-
те. Представленные материалы 
уголовного дела эти его показа-
ния никак не опровергают.

Полагаю, что в ходе дальней-
шего расследования следова-
тели независимо от их профес-
сионализма не сумеют доказать 
вину депутата в форме прямого 
умысла, и Рашкин, если не в 
суде первой инстанции, то 
в вышестоящих судах обя-
зательно будет оправдан. 
Поэтому в даче согласия на 
возбуждение в отношении 
Рашкина уголовного дела  
следует отказать.

Я понимаю, что депутатам пра-
вящего большинства голосовать 
за отказ от дачи согласия будет 
непросто. Соответствующие ре-
шения в поддержку позиции сле-
дователей руководство фракции 
«Единая Россия» уже приняло. 
На борьбу с Рашкиным брошены 
серьезные силы. Ночью сразу же 
после выстрела рядом с лосем 
оказалась оперативно-следс-
твенная группа в составе четы-
рех сотрудников из соседнего 
района, два сотрудника ГИБДД, 
три сотрудника охотничьего хо-
зяйства и рыболовства Саратов-
ской области, двое понятых. Это 
только по официальным данным. 
Как видно из материалов 
журналистских расследова-
ний, участников этого мероп-
риятия было намного больше 

— это операторы, репортеры, 
а также лица, ведомственная 
принадлежность которых не 
была установлена.

Замечу, что в соответс-
твии с Приказом Председателя 
Следственного комитета РФ от 
15.01.2011 № 2 «Об организации 
предварительного расследования 
в Следственном комитете Рос-
сийской Федерации», постоянно 
действующие следственно-опе-
ративные группы создаются для 
раскрытия тяжких и особо тяж-
ких преступлений. Однако часть 
первая статьи 258 УК РФ, по ко-
торой возбуждено дело, отно-
сится к категории преступлений 
небольшой тяжести, по которым 
проводится дознание в 30-днев-
ный срок. В состав следствен-
ной бригады, которая проводила 
первоначальные следственные 
действия, вошли 20 человек. Из 

них — три следователя по осо-
бо важным делам из областного 
Следственного управления СК 
РФ в звании полковников.

По делу уже за первые две не-
дели проведено не менее шести 
комплексных криминалистичес-
ких экспертиз, на производство 
каждой из которых обычно ухо-
дит 1—2 месяца. В настоящее 
время дело находится в произ-
водстве Главного следственного 
управления Следственного коми-
тета РФ. Такое сосредоточение 
правоохранительных сил до со-
вершения лицом деяния и после 
свидетельствует о том, что дан-
ное уголовное преследование 
имеет политически мотивиро-
ванный характер. Геннадий 
Андреевич Зюганов спра-
ведливо назвал это «охотой  
против КПРФ».

По мнению фракции, Рашкин, 
наряду с Бессоновым, Левчен-
ко, Грудининым, Платошкиным, 
Удальцовым, встраивается в ко-
лонну лиц, подвергнутых поли-
тическим преследованиям в ус-
ловиях современной России.

Теперь о некоторых процессу-
альных аспектах наших предло-
жений.

1. Нет оснований в даче со-
гласия на возбуждение уго-

ловного дела в отношении 
Рашкина. В информации про-
курора содержатся достаточ-
ные данные о том, что Рашкин 
допустил нарушение правил 
охоты неумышленно. В то же 
время дача согласия на возбуж-
дение дела в данном случае с 
большой вероятностью повлечет 
обвинительный приговор, так 
как ни один следователь, судья 
и прокурор при таком решении 
Госдумы не рискнет оправдывать 
депутата, ибо никто не захочет 
заявлять, что он умнее Государс-
твенной Думы. На сегодня рас-
следование дела Следственный 
комитет может продолжать так 
же, как осуществлял его до обра-
щения в Госдуму. Но даже если 
депутаты придут к выводу о на-
личии признаков преступления 
в действиях Рашкина, то они всё 
равно вправе отказать в даче со-

гласия, простив его. В его дейс-
твиях следствие усматривает со-
став нетяжкого преступления.

Обращаю внимание, что за 
последние 10 лет (6 и 7 со-
зывы) Госдума рассматрива-
ла вопрос о лишении непри-
косновенности в отношении 
шести депутатов. Во всех слу-
чаях речь шла о тяжких соста-
вах преступлений. Необходимо 
учитывать и то, что следствие и 
суды проявляют явное милосер-
дие к лицам, совершающим та-
кие деяния. По статье 258 УК РФ 
ежегодно возбуждается от 2 тыс. 
до 2,8 тыс. преступлений. Одна-
ко судами осуждается от 250 до 
360 человек, из них к лишению 
свободы 4%. Милосердие сле-
дует проявить и Думе в данном 
случае. Отказав в даче согласия 
на возбуждение дела, Дума мо-
жет в последующем по результа-
там расследования, которое, ес-
тественно, не прекращается, по 
представлению прокурора рас-
смотреть вопрос о привлечении 
депутата в качестве обвиняемого 
(ч.1 ст.448 УПК РФ).

2. Надлежит отказать в 
даче согласия на произ-
водство обысков в зани-
маемых Рашкиным жилых 
и нежилых помещениях  

по следующим причинам.
Основанием производства 

обыска является наличие до-
статочных данных полагать, что 
в каком-либо месте или у како-
го-либо лица могут находиться 
орудия, оборудование или иные 
средства совершения преступ-
ления, предметы, документы и 
ценности, которые могут иметь 
значение для уголовного дела 
(ч.1 ст.182 УПК РФ). Основания 
для обыска в постановлении про-
курора не упоминаются. Между 
тем, перечень помещений, под-
падающих под понятие «занима-
емых депутатом», весьма широк 
— это помещения в Государс-
твенной Думе РФ, в здании ЦК 
КПРФ, помещения Московско-
го горкома партии, помещения 
приемных депутата и др. Трудно 
представить, что можно искать в 
этих помещениях применительно 

к выстрелу в саратовском лесу, 
притом что с этим выстрелом  
все ясно.

Дача разрешения на про-
изводство обысков во всех 
помещениях Московского 
горкома КПРФ означала бы 
разрешение на организацию 
террора в отношении круп-
нейшего в стране обществен-
ного образования.

Возникает вопрос: не явля-
ется ли всё это продолжением 
репрессий в отношении москов-
ских коммунистов, которые мас-
сово незаконно задерживались 
по результатам публичных ак-
ций в конце сентября текущего 
года? Кстати, 5 октября Зюганов 
направил министру внутренних 
дел, Генпрокурору и Президенту 
РФ обращение по поводу этих со-
бытий. Однако ответы во фрак-
цию по сей день не поступили.

3. Госдума должна отказать 
в даче согласия на примене-
ние к Рашкину меры пресе-
чения в виде запрета опреде-
ленных действий. 

Лицо, к которому применяет-
ся эта мера, обязано не только 
своевременно являться по вы-
зовам следователя, но на него 
могут быть наложены запреты 
выходить за пределы жилого по-

мещения, находиться в опреде-
ленных местах, общаться с опре-
деленными лицами, отправлять 
и получать почтово-телеграф-
ные отправления, использовать 
средства связи, управлять авто-
мобилем (ч.6 ст.105.1 УПК РФ).

Очевидно, что для полного 
и объективного расследования 
дела о незаконной охоте эти за-
преты совершенно не нужны. 
Они могут понадобиться лишь 
для нейтрализации Рашкина как 
политического деятеля.

Кроме того, закон не требует 
получения от Государственной 
Думы согласия на применение 
этой меры пресечения, хотя, 
разумеется, она может приме-
няться следователем лишь пос-
ле привлечения лица в качестве  
обвиняемого (ст.450 УПК РФ).

Мы также не можем под- 
держать предложение о даче со-
гласия на привлечение Рашкина 
к административной ответствен-
ности, налагаемой в судебном 
порядке. Депутату вменяется 
невыполнение требования по-
лицейского о прохождении ме-
дицинского освидетельствова-
ния на состояние опьянения 
в то время, когда он управ-
лял транспортным средством  
(ст.12.26 КоАП РФ).

Конституционный Суд РФ 
обращает внимание на то, 
что неприкосновенность 
(парламентский иммунитет), 
закрепленная в статье 98 
Конституции РФ, — один из 
основных элементов статуса 
парламентария, важнейшая 
правовая гарантия его де-
ятельности. Она не является 
личной привилегией, а имеет 
публично-правовой харак-
тер, призвана служить пуб-
личным интересам, ограждая 
парламентария от необос-
нованных преследований, 
способствуя его беспрепятс-
твенной деятельности и тем 
самым — парламента, их са-
мостоятельности и независи-
мости (см. Постановление КС РФ  
от 20.02.1996 № 5-П).

Депутат имеет право на лич-
ную неприкосновенность. Он 
свободен от какого бы то ни было 
принуждения со стороны органов 
власти. Гарантия депутатской не-
прикосновенности включает «не 
только физическую, но и духов-
ную свободу» (см. Мордовец А.С. 
Социально-юридический меха-
низм обеспечения прав человека 
и гражданина. Саратов. СВШ МВД 
РФ, 1996. С. 79). Применение к 
депутату не только физического, 
но и психического принуждения 
недопустимо.

Обращаю внимание на то, 
что по закону депутат Госду-
мы не может быть подвергнут 
личному досмотру. В данном 
случае вполне уместна аналогия, 
по смыслу которой депутат не 
может быть подвергнут и меди-
цинскому освидетельствованию 
на состояние опьянения.

Фракция полагает, что го-
лосование по проектам пос-
тановлений Государственной 
Думы должно проводиться 
тайно.

Пресс-служба фракции КПРФ  
в Государственной Думе

Считаем, что Рашкин встраивается в колонну лиц,  
подвергнутых политическим преследованиям

25 ноября Госдума голосами провластного боль-
шинства лишила депутатской неприкосновенности 
коммуниста В.Ф. Рашкина. Позицию фракции КПРФ 
изложил в своем выступлении первый заместитель 
председателя комитета Государственной Думы по 
государственному строительству и законодательству 
Ю.П. Синельщиков. 

25 ноября,  
фракция КПРФ в Госдуме

Памяти лося
Начну, пожалуй, с того, о чем 

писали СМИ последний месяц. 
Об охоте на сохатого в Лысогор-
ском районе с участием депутата 
Госдумы Валерия Рашкина. 

Как рыбак, я всегда выступлю 
против охоты. Убивать теплокров-
ное животное нехорошо. Не для 
прокорма же его пристрелили. Но 
чисто по-человечески депутата 
понимаю. Это нормально — при-
ехать на родину и расслабиться 
с друзьями. В конце концов, не 
с вертолета бил краснокнижных 
маралов Валерий Рашкин. Не с 
женщинами с пониженной соци-
альной ответственностью в бане 
веселился. Не избирателей драз-
нил красной икрой и анчоусами, 
предлагая им макарошки.

Одно то, что депутат передви-
гался на автомобиле отечествен-
ного производства, свидетель-
ствует о скромности народного 
избранника! Стало откровением 
и то, что лысогорские леса более 
богаты на сотрудников право-
охранительных органов, чем на 
представителей фауны. Странно, 
что нет соответствующего разде-
ла в учебнике зоологии. 

И такой ещё вопрос: многие ли 
из политиков на месте Валерия 
Фёдоровича выступили с объяс-
нением по поводу случившего-
ся? Большинство отмахнулись 
бы и сказали — чушь, компот. 
Тут, бывает, о мелком чиновнике 

напишешь — он кричит, что это 
провокация. А Валерий Фёдоро-
вич предложил лосиху купить. 
Переживает человек. 

А если уж за совершенное 
Рашкиным лишать депутатской 
неприкосновенности, то в Госу-
дарственной Думе вообще нико-
го не останется. Ибо, не сомнева-
юсь, за каждым найдутся грешки 
потяжелее. Надо только ту же 
бригаду «лесников» приставить. 
Для мониторинга. Недели не 
пройдёт, как капкан сработает. 

Да и в целом: Госдуме боль-
ше заняться нечем? Шахтеры 
погибли, сводки о ДТП, как с 
полей войны, ковид свирепству-
ет... Эй, депутаты, у нас люди 
умирают, а вы обсуждаете кон-
чину лося! И что это, если не 
политическая расправа над не-
угодным власти депутатом, ко-
торый всегда эту власть выводил  
на чистую воду?!

Вторые после Москвы

Итак, с нового года Саратов 
станет вторым по площади насе-
ленным пунктом в России. Отсту-
пать некуда, впереди — Москва. 
Придется развивать областной 
центр вдоль и поперек, благо 
увеличился он в размерах во 
всех направлениях. Где на это 
брать деньги? 

Областные власти радостно 
потирают руки: попрут теперь 
инвестиции! Ещё бы — городской 

земли теперь опять вдосталь! 
А рабочих рук у нас и раньше  
хватало. 

Но я одного не понимаю: раз-
ве инвесторы — идиоты? Они, 
прежде чем вкладываться в раз-
витие каких-то нарисованных 
пока только на бумаге предпри-
ятий и кластеров, не приедут в 
Саратов? Не увидят, что новый 
Саратов — это как была деревня, 
так ею и осталась? Не проанали-
зируют разве социально-эконо-
мическое положение региона? 
Не учтут политические особен-
ности, зависимость области от 
воли одного крупного политика, 
не учтут печальный опыт других 
инвесторов, пытавшихся войти в 
регион?.. 

Миллиона жителей в Саратове 
даже после присоединения поч-
ти сотни деревень не набирает-
ся. Мечты о метро так мечтами и 
останутся. Да мы пока и скоро-
стного трамвая в глаза не видели 
— одни проекты и планы.

Поучаствуем в каких-то про-
ектах и программах? Деньги 
золотым дождём прольются на 
Саратовскую область? Пока это 
всё слова. И что за устройство 
страны такое, что за логика рас-
пределения бюджетных средств, 
если ради участия в госпрограм-

мах нужно насильно объявлять 
жителей деревни горожанами? 
Что это меняет в их жизни? Они 
как копались в огороде, так  
и будут копаться. 

Я пока только один плюс в 
раздутии Саратова вижу: стро-
ка в Википедии появится новая 
— про площадь муниципального 
образования.

Кстати, Москву тоже обогнать 
можно. Проснутся однажды жи-
тели Алгайского района, а они 
тоже саратовцы. Вывеску им но-
вую поставят, и пусть радуются. 

А Москва обрыдается. 

Новое «дело врачей»
«Единороссы» снова смени-

ли тактику. Года два назад они 
активно разрабатывали тему  
зарплат главврачей саратовских 
больниц.

Декларации о доходах глав-
врачи сдают ежегодно, но ин-
формация о том, что многие из 
них — миллионеры, понадоби-
лась внезапно. Ибо дорога ложка 
к обеду.

И пошел накат: почему это та-
кая большая разница в доходах у 
главного врача и санитарки? Не 
должно такого быть! И чего это 
руководители миллионы получа-
ют? С какой стати?!

Насколько я помню, как мини-
мум пять главных врачей лиши-
лись тогда своих должностей.

Но прошло время, и что же мы 
читаем в телеграм-каналах вид-
ных «едроссов»? Призыв повы-
шать зарплату главврачей сара-
товских больниц и поликлиник, 
поскольку к ним, к зарплатам 
руководителей лечебных уч-
реждений, привязаны зарплаты 
простых врачей! Мол, только так 
и можно сохранить медиков в 
удалённых районах губернии.

Но ведь рост зарплат будет 
несопоставимым, а, стало быть, 
разница в доходах между глав-
врачами и рядовыми врачами, 

медсестрами снова вы-
растет. И, следовательно, когда 
нужно будет, вы снова обруши-
те свой праведный гнев на кого 
укажет чей-то перст. Ну, когда 
понадобится поменять одного 
главврача на другого, более пос-
лушного или щедрого. Вообще 
схема рабочая. Но честная ли? 

Проходной двор
Изгнание из Саратовской обл-

думы Сергея Курихина ещё раз 
показало, что для партии влас-
ти интересы избирателей — на 
последнем месте, а на первом 
— внутрипартийные, межлич-
ностные разборки. Сколько уже 
народу сменилось у них в этом 
созыве — считать устанешь. А 
ведь когда избирались в думу, 
обещали делать жизнь жителей 
региона лучше.

На самом деле (я глубоко в 
это убежден) региональный пар-
ламент, а точнее место в нем, де-
путатский мандат, депутатский 
значок давно уже стали в «Еди-
ной России» формой поощрения 
за лояльность. Отличился в деле 
борьбы с оппозиционными деяте-
лями, поучаствовал во флэш-мо-
бах, осветил деятельность глав-
ного саратовского «единоросса» 
со слезой в голосе — ступай в 
думу, протирай там штаны или 
юбку. Потому и обезличивается с 
годами парламент, всё больше в 
нем людей, плохо известных ши-
рокому кругу граждан. И наобо-
рот — всё меньше ярких личнос-
тей, способных на поступок или 
смелое заявление. 

И так же легко, как попадают 
в думу члены партии, они исче-
зают оттуда. Вроде вот только 
сидел, бумаги с места на место 
перекладывал. Глядь — другой 
уже сидит. И с таким же серьез-
ным видом пьет воду, приобре-
тенную на средства налогопла-
тельщиков. 

Вообще ротация — дело пра-

вильное. Оживляет. Доставляет 
свежую кровь. Только смысл в 
этом есть, когда кровь меняют 
во всём организме, а не в отде-
льной его части. Пусть и в той,  
на которой сидят. 

У нас же другая ситуация. 
Депутат в Саратовской области 
— это титул. Им награждают, его 
лишают. Это мощный рычаг вли-
яния и управления. Это про что 
угодно, только не про жителей 
региона. 

20 лет счастливой жизни
И напоследок. «Единая Рос-

сия» отмечает 20 лет со дня  
основания. 

Как написал один её член, 
«все эти годы главным принци-
пом в работе было сохранение 
стабильности в государстве и по-
вышение качества жизни людей. 
На нашей партии лежит большая 
ответственность. В том числе и 
принятие важных для развития 
страны законопроектов. Поэто-
му все решения «Единая Россия» 
принимает на основании мнения 
жителей».

Мы помним эти решения. Пом-
ним, как на основании мнения 
жителей была проведена пен-
сионная реформа. Жители так 
прямо и сказали: не надо нам 
пенсий, подождем 5 лет, вы луч-
ше ещё какой-нибудь чемпионат 
или олимпиаду проведите! 

Шутка, конечно. Жители ска-
зали как раз обратное. Но реше-
ние приняли. Во имя стабильнос-
ти, надо полагать.

Да, собственно, что тут долго 
рассуждать. Вы и сами можете 
сказать — сильно повысилось 
качество вашей жизни за пос-
ледние 20 лет? Ответы и благо-
дарности можете отправлять в 
офисы и региональные отделе-
ния «Единой России».

Андрей ОЛИВКИН

Раздутый Саратов
Продолжаем разговор. Тем более что поводов, о чем 

поговорить, за то время, пока наша рубрика не вы-
ходила, накопилось столько, что хватит на несколько 
выпусков «Народного политолога». Другое дело, что 
поводы эти зачастую были чрезмерно раздуты. Нату-
рально из мухи делали слона. Ну, или лося.

Ю.П. СИНЕЛЬЩИКОВ: 



О роли журналиста… Январ-
ской ночью 1942 года, во время 
боев за Можайск, несколько жур-
налистов оказались в уцелевшей 
от пожара избе деревни Пушкино. 
Корреспондент «Правды» Петр 
Лидов разговорился с пожилым 
крестьянином, возвращавшимся 
в родные места, в район Вереи. 
Старик рассказал, что оккупация 
настигла его в Петрищеве, где 
он видел казнь какой-то девуш-
ки-москвички: «Её вешали, а она 
речь говорила. Её вешали, а она 
всё грозила им...». Рассказ стари-
ка потряс Лидова. И той же ночью 
он ушел в Петрищево. Шесть раз 
выезжал туда корреспондент. И 
не успокоился до тех пор, пока не 
переговорил со всеми жителями 
села, не разузнал все подробнос-
ти гибели нашей русской Жан-
ны д’Арк — так называл он Зою. 
«Нужна фотография. Это поможет 
узнать, кто она такая», — решает 
Лидов. И вновь едет в Петрище-
во, теперь уже вместе с фотокор-
респондентом «Правды» Сергеем 
Струнниковым. Вскрывают моги-
лу, фотографируют. В те дни Ли-
дов познакомился с партизаном 
из местного верейского отряда. 
Посмотрев на фотографию каз-
ненной, боец узнал в ней девуш-
ку-диверсантку, встреченную им 
в лесу накануне разыгравшейся в 
Петрищеве трагедии. Та называ-
ла себя Таней. Под этим именем и 
вошла героиня в знаменитую ста-
тью Лидова. И лишь потом откры-
лось, что это псевдоним.

Напомним, что Зоя Космоде-
мьянская стала первой жен-
щиной, посмертно удостоен-
ной звания Героя Советского 
Союза во время Великой Оте-
чественной войны. В ноябре 
1941 года партизанка была схва-
чена и замучена офицерами 332-
го полка вермахта. В годы войны 
и послевоенное время Космоде-
мьянская олицетворяла собой 
героизм советского народа, ей 
посвящены многочисленные ли-
тературные произведения, карти-
ны и скульптуры. Памятники Зое 
установлены на Минском шоссе, в 
Рузе, в примосковских Химках. О 
героине был снят впечатляющий 
черно-белый фильм, который 
почему-то давно не показывают, 
а я его несколько раз смотрел с 
замиранием сердца в Замоскво-
речье, в кинотеатре «Зорька». 

Новая цветная версия «Зоя» была 
подвержена справедливой крити-
ке. В период расцвета махрового 
антисоветизма в прессе (первым 
тут был, конечно, «Московский 
комсомолец», а потом «АиФ»), ну 
и затем на ТВ и в интернете по-
являлись какие-нибудь «откро-
вения-обличения». Например, не 
так давно карикатурист Андрей 
Бильжо выдвинул бильжопи-
но утверждение, что Зоя болела 
шизофренией, пошла в деревню 
Петрищево, где не было немцев, 
самовольно, без приказа коман-
дира отряда… Ну и другие вари-
анты, один подлее другого.

Напомню рассказ профес-
сора Сергея Кара-Мурзы:  
«...Читал я лекцию в Бразилии 
перед обществом психологов. 
Тему они задали такую — «Техно-
логия разрушения образов в ходе 
перестройки». Я рассказывал 
факты, приводил выдержки из га-
зет. А смысл слушатели понимали 
лучше меня. Особенно их заин-
тересовала кампания по диск-
редитации Зои Космодемьян-
ской. Мне задали удивительно 
точные вопросы о том, кто была 
Зоя, какая у неё была семья, как 
она выглядела, в чем была суть 
её подвига. А потом объяснили, 
почему именно её образ надо 
было испоганить — ведь имелось 
множество других героинь. 

А дело в том, что она была му-
ченицей, не имевшей в момент 
смерти утешения от воинского ус-
пеха (как, скажем, Лиза Чайкина). 
И народное сознание, независи-
мо от официальной пропаганды, 
именно её выбрало и включило в 
пантеон святых мучеников. И её 
образ, отделившись от реальной 
биографии, стал служить одной 
из опор самосознания нашего 
народа». Именно такие опоры не 
только нашего народа, но и всех 
славянских народов  разрушали 
в первую очередь! А ведь, ка-
залось бы, внучка священника, 
патриотка, безусловная первая 
Героиня даже по воспоминаниям 
и фото немцев. Нет, всё равно  
надо испоганить…

Во второй половине октября, 
в самые трагические для Москвы 
дни, отбирали лучших комсомоль-
цев для работы в тылу врага. Их 
вызывали в райкомы, где им вру-
чали путевки. Затем в здании ЦК 
ВЛКСМ с каждым беседовали сек-

ретарь МГК комсомола А.Н. Шеле-
пин и руководители разведыва-
тельно-диверсионной войсковой 
части № 9903. Как вспоминал 
Д.М. Дмитриев, 26 октября около 
30 юношей и девушек вызвали в 
горком. Разговор в кабинете Ше-
лепина был кратким и жестким. 
«Родине нужны бесстрашные пат-
риоты, способные перенести са-
мые тяжелые испытания, готовые 
на самопожертвование, — говорил 
Шелепин. — Хорошо, что все вы 
согласились пойти в немец-
кий тыл сражаться с врагом. 

Но может случиться, что 95% 
из вас погибнут. Если кто-то 
не готов к таким испытаниям, 
скажите прямо. Никто вас не 
осудит. Своё желание биться с 
врагом реализуете на фронте». 
Однако «отказников» не оказа-
лось. Отобрали приблизительно 
две тысячи человек. Их партиями 
собирали в кинотеатре «Колизей» 
(ныне театр «Современник»), а 
затем в крытых грузовиках отво-
зили в войсковую часть № 9903, 
располагавшуюся в Кунцеве.

После подготовки спецназов-
цев (конечно, не партизан, как 
называли их фашисты) 20 ноября 
командиры диверсионных групп 
части № 9903 П.С. Проворов и 
Б.С. Крайнов получили задание 
«сжечь 10 населенных пунктов: 
Анашкино, Грибцово, Петрище-
во, Усадково, Ильятино, Грачево, 
Пушкино, Михайловское, Бугай-
лово, Коровино, Головково. Срок 
выполнения — 5—7 дней». На 
задание группы уходили вмес-
те. Среди бойцов были Зоя 
Космодемьянская, Вера Во-
лошина, Клава Милорадова 
и другие. В тот же самый день, 
29 ноября, в 10 километрах от 
Петрищева, где погибла Зоя 
Космодемьянская, в деревне 
Головково была повешена на 
арке ворот её боевая старшая 
подруга Вера Волошина, чья 
группа попала в засаду возле 
Крюкова. О её подвиге тоже рас-
сказали местные жители. Тяже-

ло раненную комсомолку немцы 
привезли в деревню Головково. 
Начался допрос, её зверски пы-
тали, истязали, но так ничего и 
не добились. Истерзанную де-
вушку снова бросили в машину и 
повезли на казнь. Когда солдаты 
опустили борта машины, жите-
ли увидели лежавшую в кузове 
Веру. Палачи хотели поднять её, 
чтобы набросить на шею петлю, 
но она оттолкнула их и, цепля-
ясь рукой за кабину грузовика, 
медленно встала. В наступившей 
тишине раздался звонкий голос: 

«Вы пришли в нашу страну и 
найдете здесь свою смерть! Мос-
кву вам не взять...». И запела  
«Интернационал»…

По легенде, именно с Волоши-
ной скульптор Иван Шадр, бывший 
в своё время учеником самого Го-
гена, лепил знаменитую Девушку 
с веслом для ЦПКиО имени Горь-
кого. Прежде чем приступить к 
работе, Шадр долго ходил по ста-
дионам и спортивным площадкам 
в поисках подходящей модели. Во 
время одной из таких прогулок 
он якобы и обратил внимание на 
студентку Московского институ-
та физкультуры Веру Волошину, 

которая успела стать чемпионом 
будущего города Кемерова по 
прыжкам в высоту. Великолепно 
сложенная девушка обратила на 
себя внимание скульптора, когда 
прыгала в воду с вышки на Вод-
ном стадионе. Легенду скептики 
развенчивают на том основании, 
что Вера не могла так рано при-
ехать в Москву. Но ведь были ка-
кие-то основания?

Страшно писать, но на немецкой 
фотографии даже у повешенной 
красавицы, которую перевесили 
потом на ветвь многоствольной 

ивы, — идеальная фигура… В де-
ревне Головково стоит памят-
ник на месте казни, а именем 
Волошиной назван единствен-
ный лицей. Зашел на их сайт, 
увидел какую-то искаженную 
коровью морду на обложке. Не 
выдержал и написал: «Вы что, не 
можете оформить страницу в ФБ 
так, чтобы было видно и понятно: 
лицей носит имя настоящей Геро-
ини? Позор...». Да, муниципаль-
ное учреждение — лицей имени 
Героя России Веры Волошиной 
находится в сельской местности 
и имеет сельскохозяйственный 
профиль, но надо приучать де-

тей гордиться историей своей 
страны, брать наглядный при-
мер с самых достойных. 

По состоянию здоровья Вере 
пришлось перевестись в инсти-
тут кооперативной торговли. До 
начала Великой Отечественной 
Вера Волошина отучилась там три 
курса, была отличницей и редак-
тором стенной газеты. Со своим 
возлюбленным Юрием Двужиль-
ным, к 1941 году — офицером, 
прошедшим финскую кампанию и 
награжденным орденом Красного 
Знамени, Вера дружила со школь-
ной скамьи. Они собирались по-
жениться в 1942 году: 22 июня 
1941 года подруги подарили Вере 
белое свадебное платье. Но вой-
на готовила другую судьбу… Они 
оба, и Вера, и Юрий, за разные 
подвиги посмертно получили 
звание Героев: капитан Юрий 
Двужильный — Советского Сою-
за (в конце войны он погиб под 
Могилевом в контратаке, подняв 
за собой батальон), а его люби-
мая стала Героем России в 1994 
году. Ещё в 1936 году Вера писа-
ла заявление с просьбой отпра-
вить её в Испанию для участия в 
гражданской войне, но получила 
отказ. А вот осенью 1941-го по-
пала в ту же часть специального 
назначения, что и Зоя.

Конечно, 22-летняя Волошина, 
комсорг группы, была опытнее 
вчерашней 18-летней школьницы 
Зои Космодемьянской, уже быва-
ла за линией фронта в Завидове 
и делилась боевым опытом. Од-
нако, если гибель Зои благодаря 
журналистам получила широкий 
резонанс, то о Вере вспомнили 
только в 1966 году, когда в нашей 
стране широко отмечали 25-летие 
битвы под Москвой. Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР 
Вера Волошина была посмертно 
награждена орденом Отечествен-
ной войны, а 6 мая 1994 года ука-
зом президента РФ Вере Данилов-
не Волошиной было посмертно 
присвоено звание Героя России.
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официально

Рассказывал первокурсникам онлайн о роли прес-
сы хоть в мирное, хоть в военное время, хоть в ре-
альном сражении, хоть в виртуально-информацион-
ной битве. И вдруг остро вспомнил, что 80 лет назад 
были казнены фашистами две героические девушки 
— Зоя и Вера.

Прежде всегда в эти дни был в журналистских до-
рогах, на телесъемках, готовил передачи и коррес-
понденции о Московской битве. А сегодня  хотя бы 
молодым рассказать: ведь ничегошеньки не знают. 
Телевидение, даже канал ТВЦ, к этим славным стра-
ницам вообще не обращается. 80 лет Александру 
Маслякову — по всем телеканалам, а 80 лет победы 
под Москвой — нигде…

В 80-ю годовщину со дня гибели ком-
сомолок-партизанок активисты КПРФ 

и ЛКСМ РФ возложили цветы к могиле 
Зои Космодемьянской на Новодевичьем 
кладбище, к местам гибели партизанок 
в деревнях Головково и Петрищево, а 
также посетили Музейный комплекс памяти 
Героя Советского Союза Зои Космодемьянс-
кой, посвящённый контрнаступлению совет-
ских войск в битве под Москвой.

Сегодня у места гибели Веры Волошиной 
стоит памятник. К слову, после реконструк-
ции монумента на памятной табличке исчез-
ло слово «комсомолка», а ива, на которой 
была повешена Волошина, была спилена в 
ноябре 2020 года.

«Герои не умирают. У храбрых 
есть только бессмертие». Эти слова 
советского писателя Константина Симо-
нова относятся и к Зое, и к Вере, и к  ты-

сячам юношей и девушек, боровшихся  
с немецко-фашистскими захватчиками.

kprf.ru

Агитрейд
На дворе дождь, слякоть, 

грязь и холод, но мы не прекра-
щаем свою работу. 28 нояб-
ря был проведён очередной 
агитрейд. Активисты городского 
комитета комсомола разложили 

газеты по почтовым ящикам, что-
бы ещё раз рассказать саратов-
цам о нашей деятельности. Не-
смотря ни на что, мы продолжаем 
свою работу. Люди должны знать 
правду!

Юрий СТЕПАНОВ

1 декабря
Борьба с финансовыми пи-

рамидами. Вводится досудебная 
блокировка сайтов, рекламирую-
щих финансовые пирамиды, вво-
дящих пользователей в заблуж-
дение из-за сходства доменных 
имен, оформления или содержа-
ния с настоящими финансовыми 
организациями и предлагающих 
финансовые услуги лиц, которые 
их оказывать не вправе. Появит-
ся возможность во внесудебном 
порядке блокировать сайты, ко-
торые выманивают деньги, а по-
том исчезают. Решение позволит 
оперативно пресекать деятель-
ность ресурсов, рекламирующих 
финансовые пирамиды.

Доступ к социально зна-
чимым сайтам. К социально 
значимым сайтам предоставят 
бесплатный доступ. В перечень 
таких ресурсов войдут сайты  
госорганов и органов местного 
самоуправления, государствен-
ных внебюджетных фондов РФ, 
а также портал госуслуг. Осталь-
ные социально значимые сайты 
определяет специальная прави-
тельственная комиссия.

Изменения в законе «О 
связи». Собственниками или 
другими владельцами линий 
связи, пересекающих госграни-
цу РФ, с 1 декабря могут быть 
только российские юрлица. Кро-
ме того, операторы связи обяза-
ны проверять в Единой системе 
идентификации и аутентифика-

ции информацию о корпоратив-
ных абонентах, которую вносят 
туда юрлица и ИП.

Социальное обеспечение. 
Вступают в силу отдельные по-
ложения правил передачи граж-
данами в ЕГИССО посредством 
портала госуслуг реквизитов 
своих банковских счетов и их 
использования для предостав-
ления мер соцзащиты (подде-
ржки) и соцвыплат. Интегри-
рованные с порталом банки 
смогут передавать информацию 
об открытых и закрытых сче-
тах. Для этого гражданин дол-
жен дать банку согласие на ис-
пользование своих реквизитов. 
Сделать это можно в том числе  
через портал госуслуг.

Ответственность за прода-
жу немаркированной продук-
ции. Вводится административная 
ответственность за нарушение 
требований об обязательной 
маркировке товаров, в том числе 
лекарств.

При этом за производство, при-
обретение, хранение, перевозку 
в целях сбыта или сбыт товаров 
с использованием заведомо под-
дельных средств идентификации 
будет грозить уголовная ответс-
твенность — до трех лет лишения 
свободы.

9 декабря
Пожарная безопасность. 

МЧС России наделили полномо-
чиями проводить аттестацию на 
право проектирования средств 
обеспечения пожарной безопас-
ности эксплуатируемых зданий 
и сооружений, а лицензирую-
щий орган МЧС РФ — приоста-
навливать действие лицензии в 
случае неоднократного или гру-
бого нарушения лицензионных  
требований.

Цель закона — повысить ка-
чество работ в области пожарной 
безопасности.

Охрана водных объектов. 
Использование болот в целях 
разведки и добычи полезных 
ископаемых (за исключением 
болот, расположенных в гра-
ницах водно-болотных угодий) 
будет осуществляться без их 
предоставления в пользование. 
Законом определяются требо-
вания к охране болот от загряз-
нения и засорения. Например, 
запрещается засорять болота  
пестицидами.

Оборот охотничьих угодий. 
Юрлица или ИП, заключившие 
охотхозяйственное соглашение, 
по истечении срока его действия 
смогут заключить соглашение на 
новый срок без аукциона. Будет 
вестись реестр недобросовест-
ных лиц, заключивших такие со-
глашения, и участников аукцио-
на на право их заключения.

23 декабря
Сертификация. Для проведе-

ния работ по обязательной сер-
тификации будут привлекать эк-
спертов-аудиторов. К ним будут 
особые требования: эксперты-
аудиторы должны обладать зна-
ниями и навыками проведения 
работ по подтверждению соот-
ветствия в определенной области 
и входить в специальный реестр. 
Они должны быть независимы от 
изготовителей, продавцов, ис-
полнителей и приобретателей.

29 декабря
Реестр отмененных дове-

ренностей. Федеральная нота-
риальная палата начнет вести 
реестр распоряжений об отмене 
не только нотариальных дове-
ренностей, но и тех, которые 
были оформлены в простой фор-
ме. Получить выписку из реестра 
сможет любой желающий. Это 
поможет бороться с поддельны-
ми доверенностями.

Сдача отпечатков пальцев 
и медосмотры для иностран-
цев. Все иностранцы, въезжаю-
щие в Россию на срок более 90 
календарных дней, должны будут 
проходить дактилоскопическую 
регистрацию, фотографирова-
ние и медосвидетельствование. 
Последнее включает в себя под-
тверждение отсутствия ВИЧ-ин-
фекции и инфекционных забо-
леваний, которые представляют 
опасность для окружающих, а 
также наркотической зависимос-
ти. Эти процедуры должны быть 
пройдены в течение 90 дней со 
дня въезда в РФ, а для иностран-
цев, приезжающих в Россию ра-
ботать, — в течение 30 дней.

30 декабря
Отмена условия о наличии 

неснижаемого остатка. В кре-
дитный договор банки не смогут 
включать условия, обязывающие 
заемщика иметь на счете несни-
жаемый остаток для погашения 
очередного платежа. Это усло-
вие было избыточным. Ситуации 
в жизни бывают разные, не всег-
да граждане могут поддерживать 
определенный баланс счета в 
течение месяца, что важно учи-
тывать. Также граждане смогут 
отказаться от дополнительных 
услуг (например, юридического 
сопровождения или консульта-
ций), навязанных при заключе-
нии договора кредита или займа, 
в течение 14 дней. Для страховки 
такой «период охлаждения» уже 
действовал, но от нефинансо-
вых услуг чаще всего отказаться 
было нельзя.

Запрет заранее простав-
лять «галочки» в кредитных 
договорах. Кредитору будет 
запрещено проставлять за заем-
щика, без его собственноручной 
подписи, согласие с условиями 
кредитования. Будет запреще-
но проставлять за заемщика в 
договоре отметки, означающие 
его согласие с предложенными 

условиями. Это нововведение 
защитит людей, которые обра-
щаются в финансовые организа-
ции за кредитом, от навязывания  
дополнительных услуг.

Регистрация актов граж-
данского состояния. Разре-
шается регистрация актов граж-
данского состояния, например, 
о рождении ребенка, в любых 
ЗАГС. Порядок заключения бра-
ка в торжественной обстановке 
будет определяться субъектами 
РФ, а заявление о расторжении 
брака вправе сделать иное лицо 
по нотариально удостоверенной 
доверенности от бывших супру-
гов или опекуна недееспособно-
го супруга.

Сведения об объектах куль-
турного наследия. В выписках 
из реестра объектов культурного 
наследия, которые смогут полу-
чать физические и юридические 
лица, появится больше сведе-
ний. Например, туда включат 
данные о принятии памятников 
на государственную охрану, о 
территориях, зонах охраны, за-
щитных зонах, предметах ох-
раны объектов культурного на-
следия, пообъектном составе 
ансамблей и достопримечатель-
ных мест и изображения памят-
ников культуры. Закон будет 
способствовать популяризации 
культурного наследия, а также 
информированности об ограни-
чениях хозяйственной и строи-
тельной деятельности в границах 
территорий памятников истории 
и культуры.

Защита окружающей сре-
ды. Начнут действовать меры по 
ограничению выбросов парнико-
вых газов в РФ: их госучет, уста-
новление целевых показателей 
сокращения, а также поддержка 
деятельности по сокращению 
выбросов и увеличению погло-
щения парниковых газов.

duma.gov.ru

Какие законы вступают в силу в декабре

80 ЛЕТ — БИТВЕ ПОД МОСКВОй

Героини Зоя и Вера

В память о бессмертных партизанках

Власть воюет с собственным    
                      народом.
Всё при ней — 
           и хитрость  и расчет:
То отпустит цены 
                         мимоходом,
То дубинки к митингу 
             пошлет.
Может без вины 
                 в СИЗО  упрятать
Каждого, кто на неё сердит.
Например, за то, 
              что оказался рядом
С теми, кто ей правду 
                              говорит.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ


